

Payerne, 8 juillet 2020

Mesdames, Messieurs, en vos titres et fonctions,

Le site de l'Abbatiale de Payerne a fait peau neuve avec la conservation et restauration de l'édifice, le réaménagement de la place en espace pavé et piéton et sa mise en valeur à travers un parcours de découverte inédit.

Le projet muséographique visait à replacer l'Abbatiale au centre, c'est pourquoi le parcours de découverte aborde l'histoire de l'édifice, de sa construction, des moines clunisiens qui y ont vécu et des personnages qui ont permis que l'Abbatiale arrive jusqu'à nous.

Le nouveau positionnement du site et de replacer l'Abbatiale sur le paysage culturel et touristique national, et ainsi de lui redonner la place qu'elle mérite.

Afin d'illustrer les caractéristiques du site, ainsi que son positionnement, je vais vous présenter notre nouveau logo qui résume ce qu'est l'Abbatiale, aujourd'hui, en 2020.

En premier lieu, un visuel épuré, chic et sobre, que l'on retrouve dans la sobriété de l'art roman. Un clocher se découpe en négatif sur le fond et est entouré de doré symbolisant la lumière. En effet, l'Abbatiale est un édifice roman particulièrement lumineux grâce à ses fenêtres hautes dans la nef. La verticalité, que l'on retrouve dans le logo, est aussi caractéristique de l'Abbatiale avec son clocher qui se perd dans les nuages et la voûte de la nef qui s'élève de plus en plus haut à mesure que l'on se rapproche du chœur. Tout dans l'édifice vise à souligner cette élévation, comme les fenêtres du chœur, de taille plus réduite en bas qu'en haut, accentuant ce mouvement ascendant.

La base line, « Monument national. Pour tous », quant à elle, cherche à inscrire l'Abbatiale comme un monument d'importance nationale, lui redonnant ainsi la place qu'elle mérite. L'histoire de l'Abbatiale est mouvementée, abbaye clunisienne durant 5 siècles, puis sécularisée durant un temps équivalent, et servant ainsi aussi bien de fonderie de cloches, que d'entrepôt ou de salle de gymnastique ; elle est classée monument historique en 1900. Grâce au professeur d'histoire de l'art Johann Rudolf Rahn qui la décrit comme « l'édifice religieux voûté de style roman le plus grandiose de toute la Suisse », elle est revalorisée et restaurée une première fois entre 1920 et 1963, date à laquelle elle est consacrée au culte protestant. C'est à notre tour de la revaloriser à nouveau et la faire mieux connaître du public suisse, dans un premier temps, et étranger dans un second.

Notre base line, « Monument national. Pour tous », met également en avant le caractère inclusif du nouveau projet. En effet, le site présente un parcours de découverte grand public, une adaptation du plan pour les personnes à mobilité réduite, des visites guidées sur des thèmes variés et adaptés aux intérêts et savoirs des visiteurs, des offres en partenariat permettant de prolonger l'expérience sur le site, etc. D'autres offres sont encore à venir.

Après plus de dix ans de travaux qui ont mobilisé de très nombreuses personnes, l'Abbatale peut enfin ouvrir ses portes au public impatient. L'ouverture aura lieu le samedi 11 juillet dès 10h.

Nous avons également au programme trois matinées de portes-ouvertes pour les Payernoises et les Payernois, les 18 juillet, 25 juillet et 1^{er} août entre 10h et midi. Ceci dans le but de les remercier pour leur investissement dans ce grand projet. Il leur suffira de se présenter entre 10h et 12h, à l'entrée principale de l'édifice pour pouvoir y pénétrer gratuitement et ainsi découvrir le soin avec lequel elle a été sauvegardée et restaurée.

Ces derniers mois n'ont pas été sans rebondissements et changements de programme et il a fallu s'adapter rapidement à la nouvelle réalité mondiale liée au covid-19. Afin de garantir la sécurité de nos visiteurs et de notre personnel, nous avons mis en place un certain nombre de mesures sur le site : plexiglas à l'accueil, désinfectants tout au long du parcours, panneaux d'information et limitation du nombre de personnes dans les espaces réduits. Les visiteurs peuvent ainsi être rassurés, tout est fait pour qu'ils passent un agréable moment sur le site tout en étant en sécurité.

Pour conclure, la grande fête d'ouverture prévue en mai a dû être annulée et reportée en partie au printemps 2021, néanmoins, nous souhaitons marquer le coup de l'ouverture de l'Abbatale cette année encore avec un événement d'inauguration. Il aura lieu le jeudi 3 septembre. Nous venons d'avoir la confirmation de la présence du Conseiller fédéral Alain Berset. Le programme de l'événement suivra.

Je vous remercie pour votre attention.

Anne-Gaëlle Villet, directrice-conservatrice du site de l'Abbatale de Payerne